

REDACCIÓN

Augusto, 11, 1.

ADMINISTRACIÓN

Nuestra Señora del Carmen, 3, 2.
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Tarragona, trimestre... 4'00
 España, trimestre... 4'50
 Unión postal, un año... 36'0
 Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado.

FRANQUEO
CONCERTADO

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
 Los trabajos pueden redactarse en distintamente en el idioma catalán o castellano.
 Sin concisión no hay periodismo posible.
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 La correspondencia literaria al Director, y la económica al Administrador.

¿Quién lo sabe!

Es la adecuada respuesta a dos articulistas que desde las columnas de este diario se han dedicado a imitar a Madame Thèbes, si será larga, si durará un año más, si el triunfo será de los aliados, si será de los Imperios centrales y sobre ello divagando nos han colocado los dos artículos demostrando que aún en un círculo pequeño existen divergencias tan trascendentales como las que dividen a toda España.

Saben los aludidos periodistas como han terminado en Alemania con los espías; pues, colocando en todos los sitios públicos un famoso letrero, que patrióticamente ha acabado con las indiscreciones: *Vorsicht bei Gespräche. Cuidado con lo que se habla.* Nuestro gobierno algo ha hecho para evitar también que nuestra neutralidad fuera violada, pero ello no bastará para evitarnos algún disgusto al final de la contienda.

«Levissimus», periodista atildado, como le reconoce su contradictor Sr. Vila, y como ya gustosamente también reconozco, nos habla de la derrota del Marne sufrida por los alemanes, y partiendo de esta base, afirma que al último los Imperios centrales serán derrotados, esto contando siempre con la Providencia, como dice muy bien, pues este, al final, será el factor que decida la contienda.

Entretanto de Alemania no llega una voz que no sea para alabar a sus ejércitos, su dirección, su organización industrial, convertida en militar al principio de esta guerra y sin molestiar a los neutrales con ex-abruptos, porque no hemos creído que fuera nuestro deber ayudar materialmente ni a uno, ni a otro grupo beligerante, elevan desde la prensa de su país, un himno de amor a su patria y reconocen y aún admiran a los neutrales que como nuestra patria han creído mejor cruzarse de brazos que aumentar el luto que durante años ensombrecerá el horizonte de tantos otros pueblos.

Pero ello varía de aspecto cuando miramos a la prensa aliadofila, por cierto que no me refiero a la nacional, sino a la extranjera a la que expresa la palpación nacional en sus respectivos países.

«Inglaterra se mueve, gestiona, negocia, intriga... Quiere movilizar el mundo entero contra los alemanes. Ya no se ocupa de Italia... Ahora todas sus sonrisas son para Bulgaria, para Grecia, para Rumania... ¿Que queréis? ¿Provincias, regiones, territorios? ¡Inglaterra da todo lo que le pidan! Después de todo, los territorios que se discuten... son del vecino!» (José J. Cadenas. *A B C* de 12 de julio de 1915).

Mr. Clemenceau en otro artículo dice de los neutrales:

«Hasta nueva orden, me creo obligado a separar en dos grupos las potencias europeas: el de los pueblos que se arruinan por defender, con su propio derecho, la civilización universal y el de los pueblos que se enriquecen mientras tanto.»

Y encarándose después contra nuestro país nos dice:

«Toda la España papesa se revuelve furiosa contra nosotros, a pesar de las nobles protestas del espíritu de libertad. Nos reprocha la Revolución francesa. Merecemos ese honor, en efecto. Que el comercio ibérico haga en paz su contrabando.»

A favor de quien, digo yo, se ha dicho este contrabando. Pues a favor de Francia, para tapar los agujeros, que dejó destapados la desorganización de los famosos herederos de los honorables revolucionarios, y en Inglaterra los periódicos han empezado una famosa campaña para protestar del gabinete de los cuarenta y dos. Este número, no exiguos, es el total de ministros de la Gran Bretaña y el popular cronista Julio Camba dice que los ingleses ya piden a voz en grito *reducamos el Gobierno* y sin meternos en casa ajena. La verdad es que tienen razón, pues el número resulta exagerado.

Ya ven V. señores articulistas, de

un lado el silencio que aprueba la labor de una dirección y de otro un clamoreo que desaprueba no solo lo que en su casa pasa, sino lo que pasa en el exterior.

Y a todo esto los intelectuales españoles citan al *Quijote*, de Cervantes, de esta ley:

«Ser la patria de Don Quijote y sentir a lo Sancho, es el más triste de los absurdos.» (Gómez Carrillo).

Y como este señor es francófilo a tenor de la cita los otros son Sanchos, como si Cervantes no hubiera puesto los dos tipos tanto Quijote como Sancho para que el pueblo español los evitara como dos escollos.

Si terminará pronto la guerra, si durará un año más, si triunfarán unos u otros. *Vorsicht bei Gespräche* «Cuidado con lo que se habla». La Providencia en su día ordenará el final de la contienda, dando el triunfo a los que mejor hayan trabajado, y más justamente.

J. M.ª MORERA

Scala-Dei, septiembre 1915.

Los soldados de cuota

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado la siguiente real orden de interés para los soldados de cuota:

Visto un escrito del capitán general de la primera región, de 27 de agosto próximo pasado, manifestando que al disponer la incorporación a filas de los individuos acogidos al capítulo 20 de la ley de reclutamiento para cumplir los períodos de instrucción prevenidos por el artículo 459 del reglamento para su aplicación han dejado de efectuarlo algunos y consulta si estos individuos han de ser considerados como en situación de licencia ilimitada, o si por la forma especial en que prestan el servicio en tiempo de paz o en circunstancias normales, deja de serles de aplicación lo legislado con carácter general para los demás soldados.

Considerando que la condición de individuos acogidos al capítulo 20 de la ley es absolutamente igual a la de los demás soldados, salvo que en tiempo de paz o en circunstancias normales, no sirven en filas más que los períodos que aquella determina, permaneciendo el tiempo que están separados de filas, mientras se encuentran en primera situación del servicio activo con licencia ilimitada, según previenen los artículos 208 de la ley y 462 del reglamento.

Considerando que el artículo 216 de la ley impone a cuantos individuos hallense sujetos al servicio militar el inexcusable deber de acudir a filas cuando sean llamados por sus jefes y los artículos 202 y 217 ordenan que sean castigados como desertores los que no se presentaran en los plazos que en los mismos se señalan.

Considerando que el artículo 203 de la ley en relación con el 159 y 285 de la misma, previene que los desertores perderán los mismos derechos que los prófugos, entre los que se cuentan los beneficios de la cuota militar aunque se les hubiera concedido con anterioridad.

El Rey ha tenido a bien disponer que los reclutas acogidos al capítulo 20 de la ley que dejen de incorporarse a filas cuando sean llamados por sus jefes en los plazos señalados en el artículo 217 de la ley, serán castigados con el correctivo que señala el artículo 322 y párrafo segundo del artículo 314 del Código de Justicia militar, perdiendo los beneficios que como tales reclutas de cuota les corresponden.

El alcance del sonido del cañón

«Es curioso—dice un escritor en *Le Journal des Débats*—que los periódicos que se publican en las localidades situadas a 100 y 200 kilómetros de la línea de fuego no hayan hecho observación alguna sobre este punto, porque la ocasión presente es excepcional para ello.»

Hay, sin embargo, una excepción. El senador Luis Brindeaur ha publicado en *Le Journal du Havre* cuatro

artículos sobre esta interesante cuestión, recogiendo datos antiguos y las informaciones personales que le han comunicado de esta guerra.

El articulista hace notar que para hacer buenas observaciones sobre el alcance del sonido de los cañonazos es preciso utilizar varios observadores, distribuidos convenientemente en un espacio determinado, que se ocupen especialmente de este problema y conozcan las causas que pueden conducir a error.

Según *El Industrial de Louviers*, en una discusión que motivó este asunto en una parte de L'Eure, varios oficiales de artillería declararon que los disparos de piezas pequeñas se oían a 50 kilómetros, y los de los grandes a 80, 90 y 100 kilómetros.

Es evidente que hay condiciones favorables a la propagación del sonido; otras desfavorables, y muchas que todavía no se conocen. La Geografía, la Topografía, la Geología y aun la Meteorología desempeñan un importante papel en este género de observaciones. El suelo es, desde luego, el mejor conductor del sonido.

El senador francés a que antes nos hemos referido, cita varios ejemplos del alcance del sonido de los cañones en diferentes épocas.

En 1694, desde Dieppe fué oído en El Havre, a 80 kilómetros.

En 1814, desde París, en Canon (L'Eure), a 176.

Desde Warterlloo, en Creil (Arago), a 200.

En 1870, desde París, en Dieppe, en 140.

En 1915, desde Arras, en Fécamp, a 178.

En 1915, desde Arras, en Vieux-Port, a 175.

En 1915, desde Sallery, en Saint-Sauveur (Yonne), a 188.

A estos ejemplos se añaden otros de indubitable autenticidad. Según estos testimonios, el ruido en los Vosgos se oía en Zúrich, a 130 o 140 kilómetros, próximamente, en el curso de la presente campaña, y en ésta también se ha oído desde Holanda el bombardeo de Amberes, a 270 kilómetros.

Todas estas numerosas observaciones permiten aceptar las cifras de 150 y 200 kilómetros como término medio del alcance del sonido de los cañones; pues la de 270 no se puede admitir sin alguna reserva.

El hombre de los puntapiés

Uno de nuestros compañeros ha encontrado días pasados a Abd-el-Aziz en las calles de Burdeos. El ex-sultán de Marruecos, calzando sandalias rojas, caminaba con dignidad.

Se puede destruir a un sultán y en ocasiones debe hacerse. Pero aun viéndose reducido a la pequeña condición de los clientes habituales de los palacios, no abandona a Abd-el-Aziz jamás la majestad que de niño aprendiera en los blancos alcázares rodeados de encantadores jardines. Caminaba Muley como si le siguiese una pomposa escolta.

Mas un hombre tan solo formaba su séquito: un negro de recio cuello, que nuestro compañero nos pinta mugriento y rechoncho.

Fácilmente se concibe que inmediatamente tomé informes de ese negro, pues es hombre de su tiempo y sabe muy bien que los criados excitan, generalmente, tanto interés como sus amos. En ocasiones, más. La cuestión es saber si es correcto. A lo que se puede contestar sí o no, según el humor que tenga o el medio en que se perore. El diputado del departamento 16 no opina por lo común lo mismo que el del 11. Pero me alejo del negro.

Ese negro, el único que Abd-el-Aziz conserva a su servicio, es nuestro compañero lo supo—el que antes tenía a su cargo ahuyentar las visitas cuya presencia pudiese molestar a su dueño. Pero como ignoraba las frases sutiles y las expresiones insidiosas de lenguaje, empleaba un procedimiento simple e infalible: consistía en pegar puntapiés en el trasero a los importunos.

Que al sultán le parecía languidecia la conversación, o, por el contrario, se hacía demasiado abundante, con un simple guiño manifestaba al fiel negro su voluntad imperial. El negro fiel se arrojaba sobre el importuno con tal rudeza que éste se marchaba inmediatamente.

De entonces acá el sheriff ha descendido de su trono, apagándose a su alrededor todo esplendor. Sin embargo, ha conservado bastante altivez y dignidad para no querer sufrir tiranía social ninguna. Entre todos sus criados, este fracasado ha conservado para su custodia el funcionario de los puntapiés.

Caso extraño el de un hombre a quien la adversidad no hace humilde. Hoy, como ayer, Abd-el-Aziz pretende que nadie le moleste. Ejemplo raro aun en la Historia. Ejemplo que el burgués más humilde puede meditar con fruto, y hasta los propios hombres de Estado.

(Traducido de *Le Figaro*)

Noticias de la guerra

PARTE OFICIAL ALEMAN DEL 18. IMPORTANTE BOTIN DE GUERRA

Oriente: Ejército del general mariscal de campo von Hindenburg: Rechazamos algunos ataques enemigos cerca de Shlok.

Continuamos el ataque contra la cabeza de puente de Dunaburg. Ocupamos parte de las posiciones avanzadas enemigas.

Cerca de Wilna continuamos avanzando, entre Wilna y el Niemen, rompimos el frente ruso en varios puntos. El enemigo se bate en retirada desde esta mañana.

Hicimos prisioneros a 26 oficiales y 5.380 soldados, tomamos 16 ametralladoras.

Ejército del general mariscal de campo príncipe Leopoldo de Baviera: El ala derecha del ejército de Hindenburg en unión con las tropas del príncipe Leopoldo, franquearon con fuertes contingentes el Szcara. El enemigo empieza a retirarse.

Ejército del general mariscal de campo von Makenzen: Rechazamos aun más al enemigo en la región de Teleghany-Logischen y al Sudeste de Ginsk.

El botín hecho en la persecución del enemigo hacia Pinsk se aumentó a 11 oficiales, 2.500 soldados y nueve ametralladoras.

Teatro Sudeste de la guerra: Los rusos iniciaron su retirada ante el empuje de las tropas alemanas.

El resumen total del botín capturado en Nowo-Georgiewsk y Kowno es:

En Nowo-Georgiewsk 1.640 cañones; 23.219 fusiles, 103 ametralladoras, 160.000 granadas y 7.098.000 de cartuchos de fusil.

En Kowno: 1.301 cañones.

OCUPACION DE PINSK POR LOS ALEMANES

París, 19.—Los periódicos de Amsterdam dicen que, según noticias de Berlín, las tropas del general Makenzen han ocupado Pinsk, punto que domina los pantanos de Pripet. La población había sido evacuada por los rusos.

NOTA OFICIAL ALEMANA CAIDA DE WILNA

Nauen, 19.—El gran cuartel general alemán comunica:

Occidente: Al Sudeste de Bray, en el Somme, logramos hacer volar minas en un extenso frente, tanto en las mismas líneas enemigas como detrás de ellas.

En el combate que siguió infligimos a los franceses graves y sangrientas pérdidas. Hicimos algunos prisioneros.

Al Oeste de Argona el fuego de nuestra artillería destruyó las trincheras de varios contingentes enemigos. Continúa con intensidad el duelo de artillería en casi todo el frente.

Oriente: Ejército del general mariscal de campo von Hindenburg: El ataque envolvente del ejército de von Eichhorn, que se dirigió contra Wilna, obtuvo completo éxito.

Nuestra ala izquierda llegó a Mo-

lodcezo, Smorgon y Wornjany. El enemigo intentó romper nuestro frente en dirección a Michalischki, con tropas concentradas al efecto apresuradamente. Fracasaron completamente.

El empuje irresistible del movimiento envolvente y el violento ataque simultáneo de los ejércitos de von Gallwitz y von Scholtz forzaron al enemigo a retirarse precipitadamente en todo el frente.

Wilna, fuertemente fortificada, fué ocupada por nuestras tropas. Perseguimos al enemigo en toda la línea.

Ejército del general mariscal de campo príncipe Leopoldo de Baviera: También en este frente perseguimos al enemigo en retirada. Las tropas llegaron a la línea de Visnadowicz-Deconojew-Dobromysl. Derrotamos a la retaguardia rusa.

Ejército del general mariscal de campo von Makenzen: Al Norte de Pinsk llegamos al Wisliza. Al Sur de la ciudad franqueamos el Strumen.

Teatro Sudeste de la guerra: No ha cambiado la situación.

El ministro de la Marina inglesa pretendió en la Cámara de los Comunes que Londres no está fortificado y no tendría que estar expuesto a ataques aéreos.

Esta afirmación es absolutamente falsa, pues Londres está defendido por fortificaciones permanentes en gran número y gran cantidad de campana.

D. MELQUIADES EN PARÍS

París, 19.—D. Melquiades Alvarez, acompañado de varios diputados, reformistas españoles, ha llegado esta mañana a París.

NOTICIAS locales y provinciales

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS

Di. 20

Barómetro a 0.º y al nivel del mar, mañana, 763.09 milims.—Id. tarde, 763.29.—Temperatura normal, mañana, 23.00.—Id. tarde, 23.30.—Id. máxima al sol, 28.60.—Id. id. a la sombra, 23.90.—Id. mínima reflector, 16.10.—Id. id. a la sombra, 17.50.—Oscilación, 0.30.—Dirección del viento, S.S.E.—Id. tar. S.S.E.—Velocidad en 24 horas, 160.80 kilim.—Estado del cielo, mañana, nublado.—Idem tarde, nublado.—Nubes cantidad: mañana, 0.5.—tarde, 0.6.—Clase: mañana, C.K.—Idem tarde, C.K.—Humedad relativa, mañana, 83.—Id. tarde, 83.—Evaporación, 2.00.—Lluvia en 24 horas, 0.00.

La fiesta que tuvo lugar anteayer tarde en los jardines de nuestros distinguidos amigos D. Leandro y don Juan Ripoll, resultó extraordinariamente animada y brillante.

Acudieron varias familias de nuestra buena sociedad, viéndose gran número de elegantes señoras.

La banda militar de Almansa interpretó algunas piezas de concierto, y el «Orfeo tarragonés» cantó magistralmente varias canciones de su selecto repertorio.

Además hubo sardanas y un partido de «tennis» siendo obsequiados los invitados con un espléndido lunch. Los dueños de la casa hicieron los honores con exquisita amabilidad.

Los jardines estaban iluminados, saliendo los festejados sumamente complacidos.

A las siete de la noche de hoy, en los salones del Excmo. Ayuntamiento y de común acuerdo con la Comisión de aguas, dará una pública información sobre el abastecimiento de aguas el conocido médico de esta D. Antonio Rabada.

Dada la importancia del asunto, no dudamos que al expresado acto asistirá numerosa concurrencia.

La Administración principal de Correos de esta capital, anuncia concurso entre los propietarios de fincas urbanas de Falset, para el arriendo de local apropiado donde instalar las oficinas de Correos de dicho punto y habitación para el Jefe de la misma, bajo el tipo de 550 pesetas anuales.

El Ayuntamiento ha determinado que este año no haya fiestas por Santa Tecla, suprimiendo incluso el acostumbrado castillo de fuegos artificiales.

Creemos que no hay motivo para tanto y que los industriales y el vecindario en general no aplaudirán la mencionada resolución.

La fiesta de nuestra Patrona no tendrá pues más que carácter religioso.

El abuso de los organillos acaba con la paciencia del vecindario.

Es muy fuerte esto de que mediante el pago de unas monedas puedan venir de fuera todos los organilleros que quieran y fastidiar durante tiempo y más tiempo a las personas cuyas ocupaciones no les permiten distraerse.

Creemos he llegado el momento de que las autoridades dicten una medida radical que acabe con tanto abuso.

Ha regresado a esta ciudad el Muy Ilustre señor Dean de este Cabildo Dr. D. Ramón Prieto.

A las dos de la madrugada de ayer y en un raptó de enagenación mental, se tiró por una ventana del hospital militar el soldado enfermo Martín Martí, causándose la muerte. R. I. P.

A las tres y media de la tarde la fuerza del regimiento de Luchana, tendrá ejercicios de combate en el Tiro de pichón, en la «Ermita de la Salud», en los «Parany» y en el ex-fuerte del «Olivio».

Ha regresado de Sota de Suñío (Asturias), nuestro estimado amigo D. Juan Molas, quien por encargo del señor Dean, ha permanecido dos meses en dicha localidad dirigiendo los trabajos de una capilla particular.

El expresado artista ha tenido que interrumpir temporalmente su tarea para atender a otras ocupaciones penitentes, siendo su propósito volver más adelante a la referida población.

Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria la Comisión ejecutiva de la Junta de Obras del puerto.

Ha contraído matrimonio con la distinguida señorita Teresa Sastre Pi que el abogado de esta ciudad, don Ricardo Cabré Arnavat.

Fueron festivos el médico D. José Porta y el comerciante D. Enrique Baixeras.

Deseamos muchas prosperidades a los nuevos esposos.

Con objeto de facilitar la concurrencia de forasteros a nuestra ciudad, con ocasión de la festividad de Santa Tecla, la Compañía de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante ha acordado establecer un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases, a precios reducidos, desde varias estaciones de la red catalana, que se expenderán durante los días 22, 23 y 24 del actual, sirviendo para regresar desde el 23 al 25 del mismo, todas estas fechas inclusive.

El señor Obispo de Barcelona, doctor Reig, invitó anteayer a almorzar al M. I. canónigo Dr. Isidro Gomá, juez metropolitano de esta archidiócesis.

Constituidos en asociación los músicos de esta ciudad, próximamente harán su presentación con un concierto inaugural, en el que tomarán parte todos los elementos musicales de la localidad, habiendo sido nombrados presidentes honorarios los maestros señores Gols y Roig.

Nadie ignora que la CASA MALE es sin duda alguna la más perfeccionada en trajes para niño.

A las nueve de anoche entregó su alma a Dios, confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, nuestro estimado amigo el farmacéutico de esta ciudad D. Francisco Casas Giménez.

El finado ha sufrido con admirable resignación cristiana la larga enfermedad que le ha llevado al sepulcro. Fué excelente católico, padre ejemplar y ciudadano modesto y celoso de sus deberes, habiendo cifrado su ambición en la práctica del bien. No deja enemigos y la noticia de su muerte causará general sentimiento.

Desempeñó durante largos años la Secretaría de la Congregación de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, en cuyo cargo se le consideraba poco menos que insustituible. A la afligida esposa, hijos y demás familia, enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Hoy es esperado en esta ciudad el Excmo. Sr. Arzobispo, quien se detuvo en Zaragoza para saludar al Rdo. Prelado de la capital aragonesa.

El telégrafo comunicó anteayer desde Figueras, que a causa de la densa niebla que reinaba, había embarrancado el vapor «Antonio», de la casa armadora Pedro Fabregas, de la matrícula de Valencia.

Dicho vapor, que había salido de Cete el sábado, a las ocho de la mañana, con destino a Tarragona, embarrancó en Cabo Creus, y sitio denominado «Escollo encallador».

Los treinta y siete pasajeros que iban a bordo fueron desembarcados en Cadaqués, donde fueron solícitamente atendidos y alojados por el alcalde y demás autoridades.

El ayudante de marina pasó a bordo del buque embarrancado, en donde continuaba a las siete de la noche.

No se ha registrado desgracia personal alguna.

La situación en que quedó el buque es muy crítica, y se desconfía de poder salvarlo.

EL SALTERIO EN VERSO. Hermosa traducción del Oficio divino, por don Vicente A. Simarro. Obra única en castellano. Se vende en esta Redacción.

Los mercados extranjeros aumentan las demandas de avellana, lo que motiva que se vaya operando cada día más en este artículo y que se acentúe la alza en los precios.

Durante el pasado mes de agosto se exportaron por este puerto 6.357 sacos de avellana y 1.907 de almendra, contra 415 y 3, respectivamente, en igual mes de 1914.

De los 6.357 sacos de avellana embarcados, 1.842 fueron en cáscara y 4.515 en grano, además de 205 cajas.

En almendra hubo 1.599 sacos en cáscara y 371 en grano, y 275 cajas.

Inmenso surtido en camisas, corbatas y trajes para primera comunión, tiene la CASA MALE.

Se asegura que los concejales republicanos de Tortosa Sres. Homedes, Sanz y Gaya han presentado la dimisión de sus cargos.

Es el mejor laxante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

A la edad de 78 años, ha fallecido D. Francisco Serra Fuster, padre de nuestro querido amigo, el Rdo. don Vicente, párroco de la Guardia dels Prats.

Acompañamos a la familia del finado en el dolor causado por pérdida tan lamentable.

BOLSIN DE TARRAGONA. Compra-venta de valores.—Cambio de billetes y monedas.—Pago de cupones.—Billetes kilométricos.—Viajes.—Pagamos los cupones de vencimiento 1.º de octubre próximo de Interior.

INFORMACION MILITAR

Servicio para el día 21 de septiembre. Jefe de día y presidente de la Junta de provisiones: comandante de Luchana don Luis Fernández.

Vigilancia, hospital y provisiones: 6.º capitán de Luchana.

Parada y vigilancia: Luchana.

Disponiendo el licenciamiento del cabo del Regimiento de Almansa José M. Llauradó.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Ss. Mateo ap. y evang. Jonás prof. y Eusebio mr.

SANTOS DE MAÑANA.—Ss. Mauricio y cps. mrs. Digna e Iraida vgs.

APOSTOLADO DE LA ORACION

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)

Intención general para septiembre

Los médicos cristianos.

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que Dios conceda las gracias de su estado a los médicos cristianos.

Resolución apostólica

Tratar con respeto y obediencia a los médicos cristianos.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de las Beatas de Santo Domingo, siendo las horas de manifiesto por la mañana de ocho a once y por la tarde de cuatro menos cuarto a siete y media.

REGIONALES

EL MONUMENTO A PI Y MARGALL.—TIROS Y HERIDOS

Copiamos del *Diario de Barcelona*: «A las diez y media de la mañana de ayer fueron acudiendo a las Casas Consistoriales representaciones de las entidades, corporaciones oficiales y particulares que previamente habían sido invitadas para asistir al acto de colocación de la primera piedra del monumento a Pi y Margall que ha de levantarse en la confluencia del paseo de Gracia y Gran Vía Diagonal.

Las representaciones que acudieron con sus estandartes y bandas de música se fueron colocando desde la Gran Vía Layetana hasta la plaza de San Jaime.

En el momento de iniciarse el desfile algunos concurrentes comenzaron a tararear la «Marsellesa», que se apresuraron a corear grupos de republicanos que habían acudido a la manifestación. Se oyó la voz de un hombre que exigía del alcalde accidental que dispusiera la ejecución del himno republicano por la banda municipal. Al poco rato está satisfecha la exigencia, sin duda por disposición del señor Pich, pues solamente a órdenes de éste puede responder la banda.

Visto el éxito alcanzado por los radicales, los catalanistas no quisieron ser menos, y entonaron «Els Segadors», con cuyo canto intercalaron algunos vivas a Cataluña libre, con lo vinieron a las manos los dos elementos que habían organizado la fiesta, oyéndose numerosos disparos, que se repitieron dos veces en diferentes puntos del Paseo de Gracia, resultando herido un joven que fué curado en la casa de socorro del distrito del Instituto. Los sustos y carreras menudearon, como es de suponer, resultando destrozadas dos mesas de una lechería establecida en el chaflán de la calle de Valencia. Los radicales quisieron apoderarse de la bandera del «Centre Autonomista de Dependents del Comerç y de la Industria», pero no lo consiguieron. La policía practicó varias detenciones.

Así acabó, dignamente, el espectáculo organizado en honor de Pi y Margall, por los catalanistas, que pretendían glorificar el federalismo, y los radicales, que querían hacer lo propio con la república revolucionaria. Unos y otros vinieron a las manos, cabe el símbolo de la austeridad, del civismo y de los principios retumbantes que puso la comisión organizadora en el cartel de convocatoria; y así entre todos acabaron de convencernos de que, efectivamente, la república es la paz y de que con el catalanismo federal está vinculada la salvación de la patria.»

LA FIESTA DE LA MERCED

La *Gaceta* ha publicado un decreto de la Presidencia, disponiendo lo siguiente:

Artículo 1.º Se restablece para todos los efectos civiles, en la ciudad de Barcelona y su término municipal, la festividad de Nuestra Señora de la Merced, que fué suprimida como fiesta religiosa con los demás santos patronos por S. S. Pío X, en su constitución o *Motu Proprio* del 2 de julio de 1911 y ha sido restablecida con posterioridad por la Santa Sede. Art. 2.º En su consecuencia, dejará de ser laborable y hábil para dichos efectos en el indicado territorio el día de la expresada festividad, quedando derogado en la parte que a ella se refiere el artículo segundo de la R. D. del 21 de diciembre de 1911.

En el rápido de anteayer salió de Barcelona para Madrid el capitán general D. Valeriano Weyler, acompañado de su hijo D. Fernando.

Se ha hecho cargo de su destino de comandante general de artillería de la tercera región, el general de brigada D. Francisco Salavera Salvador.

NACIONALES

EL DOMINGO POLITICO

El día de anteayer fué de completa calma para la política.

El presidente del Consejo, siguiendo su costumbre, salió de Madrid por la mañana, para pasar el día en el campo.

El ministro de la Gobernación, invitado por el Rey, pasó también el día cazando en el Pardo.

El subsecretario de la Gobernación recibió a mediodía a los periodistas les facilitó dos telegramas: uno de Orense, en que comunica el gobernador que en la Casa del Pueblo se ha celebrado sin incidentes un mitin de protesta de que el gobierno no permitiese las reuniones públicas, en

que pronunció un discurso Pablo Iglesias; y otro del gobernador de Tarragona, dando cuenta del estado del conflicto obrero de Reus.

Por la tarde facilitaron en Gobernación una nota diciendo que han tomado posesión de sus respectivos cargos los gobernadores de Huelva, Gerona, Huesca y Santander.

De Toledo se recibió un telegrama participando que había sido detenida una expedición consignada como calzado y que resultó ser de moneda falsa, por valor de 1.195 pesetas. Venía consignada desde Valencia.

EL CONGRESO DE ARQUITECTURA

El ministro de Estado presidió la sesión de clausura del Congreso de arquitectos en San Sebastián, en el que se pronunciaron elocuentes discursos, de los que hizo un resumen.

El presidente del Comité ejecutivo ofreció al gobierno el concurso de los arquitectos para el caso de que la defensa de la nación lo reclamase como necesario.

El marqués de Lema ofreció el apoyo del gobierno agradeciendo también las patrióticas frases pronunciadas por el citado presidente.

Terminó el acto con vivas a España, al Rey, a Guipúzcoa y a San Sebastián.

INCENDIO

Esta mañana, a las once, se declaró un violento incendio en la oficina de los contratistas de las obras de la nueva estación de la compañía de Madrid.

Inmediatamente acudió el servicio de incendios, pero no pudo evitarse que el edificio todo, que era de madera, quedara destruido en pocos minutos, quemándose gran cantidad de madera que había en las inmediaciones, así como los planos y otros efectos que había en las oficinas.

A mediodía quedó localizado el incendio.

OBLIGACIONES DEL TESORO

En la semana última se pidieron por el público al Banco de España obligaciones del Tesoro en cantidad de 4.300.500 pesetas.

Queda, pues, por colocar la última emisión.

DONATIVO DEL REY DE ESPAÑA

El Rey D. Alfonso XIII ha enviado a Mme. Geoffray, embajadora de Francia, en Madrid, la suma de 3.000 francos destinados a los mutilados de la guerra.

LOS PRECIOS DEL TRIGO

En la mayor parte de los mercados de cereales, así en el extranjero como en el reino, se han hecho firmes los precios del trigo, o se han elevado.

En Castilla se pretende justificar el alza porque, según las últimas noticias, el resultado efectivo de la cosecha es menos satisfactorio de lo que se creía. La trilla y la limpia han desvanecido algunas ilusiones demasiado optimistas.

Ello es que en Arévalo se elevó el precio de 30,65 pesetas, a 31,20 los 100 kilos; en Rioseco, de 29,75 a 30,05; en Medina del Campo, de 30,65 a 31,50; y en Valladolid, de 30,35 a 31,20 los 100 kilos.

En Barcelona ha descendido de 37 a 36 pesetas, y en Madrid se mantiene a 34,70.

En Londres bajó el precio de 31,62 a 29,97 francos; y en Buenos Aires, de 26,95 a 26,40. En cambio se ha elevado en Liverpool de 26,04 a 26,50; en Nueva York, de 21,46 a 22,41; y en Chicago, de 17,94 a 18,93 francos.

HERENCIA PARA EL ESTADO

Hace pocos días falleció en Madrid una anciana de 70 años, que vivía miserablemente; pero al practicar el juzgado las diligencias correspondientes, encontró un resguardo del Banco de España y un título del mismo por valor de 17.000 duros.

Como el único heredero que se ha presentado a reclamar la herencia no es heredero forzoso, los 17.000 duros ingresarán en las arcas de la Hacienda pública.

LA SALUD PUBLICA

Comunican de Algeciras, que ha llegado a dicha población procedente de Cádiz, el inspector provincial de Sanidad, D. Leonardo Rodríguez, para inspeccionar el estado sanitario de la población.

EL CENTENARIO DE CERVANTES

El comité ejecutivo del centenario de Cervantes, ha acordado la publicación de un libro-homenaje, en el que cooperarán los más ilustres hispanófilos de Europa y América.

Ruega el comité a todos los artistas que se propongan concurrir al concurso para la erección del monumento

a Cervantes, que comuniquen sus nombres y domicilios al secretario de dicho comité.

Los compositores que deseen concurrir al concurso para premiar al autor de un himno a Cervantes, pueden recoger la letra del mismo en la secretaría establecida en la presidencia del Consejo. El autor de la letra es el poeta D. Gonzalo Cantó.

DE MARRUECOS

HALLAZGO DE CADAVERES

Dicen de Tánger: Algunos moros llegados de la cabila de Anyera dicen que fueron hallados en la playa de Kukus los cadáveres de siete marineros indios.

Avisadas las autoridades, comunicaron órdenes para que fuesen enterrados inmediatamente en aquel lugar, aconsejando reserva, lo que ha motivado que la versión indígena conceda al suceso proporciones extraordinarias.

OFICIAL

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

Acceptada por el Ayuntamiento en sesión de 10 de los corrientes una propuesta de transferencias de crédito para el año actual, y de conformidad con lo dispuesto por el art. 146 de la Ley municipal, quedan expuestas al público por término de 15 días en la Secretaría de este Ayuntamiento a los efectos de su reclamación. Tarragona 18 septiembre 1915.—J. Prat.

Extracto del B. O. del día 19. Servicio de Higiene pecuaria.—Pública un estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que ha atacado a los animales domésticos de esta provincia durante el mes de la fecha.

Recaudación de contribuciones.—La de Perelló inserta un edicto para la subasta de fincas.

Alcaldías.—Las de Morell, Amposta, Vandellós y Albiñana anuncian varios servicios. Providencias judiciales.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Nacidos.—Joaquín Vallhonrat Cusiñé; Mariano Masdeu Cuenca; Ursula Verdura Arts; Josefa Llorens Grau.

Fallecidos.—Daniel Cardona Llorens, Hospital civil, (32 años); Salvador Domenech Sanchez, Hospital civil, (5 años).

Matrimonios.—Rafael Ballfagó Pascual con Rosa García Casanovas.—Teodoro Solá Sanfeliu con Josefa Torres García.

COMERCIALES

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Embarcaciones llegadas ayer De Cartagena v. «Gravina», de 920 ts., con tránsito; consignado a los señores Mac-Andrews.

De Marsella v. «Mausuria», de 605 ts., con tránsito; consignado a los Sres. Boada hermanos.

Despachadas Para Londres y es. v. «Gravina», con carga general.

Para San Carlos I. «Gaspar Bayarri», con lastre.

Banco de Valls.—Tarragona

Cotización del 21 de septiembre

Efectos públicos	Dinero	Papel
Deuda interior al 4 1/2 % fin de mes.....	00'00	00'00
Id. id. al 4 % al contado diferentes series.....	00'00	77'10
Deuda amortizable al 5 % fin mes.....	00'00	00'00
Id. id. al 5 1/2 % al contado en diferentes series.....	00'00	94'20
fin mes.....	00'00	09'00
Id. id. al 4 % al contado en diferentes series.....	00'00	87'00

Obligaciones

Compañía «La Eléctrica del Cinca» 5 %..... 00'00 495'00

Obras del Puerto de Tarragona 5 %..... 00'00 495'00

Acciones

Ferrocarril Norte de España..... 00'00 360'00

Banco de Valls..... 00'00 26'00

Compañía Peninsular de Teléfonos preferentes..... 00'00 241'25

Cambios sobre el extranjero

Londres 90 días dft..... 00'00 24'30

Id. cheque..... 24'70 00'00

París 90 días dft..... 90'00 00'00

Id. cheque..... 00'00 00'00

Hamburgo 90 dft..... 000'00 110'00

Id. cheque.....



EL SEÑOR

D. Francisco Casas y Gimenez

FARMACÉUTICO

Ha fallecido, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su esposa D.^a Ana Román Fanés; hijos, Javier, José, Ignacio y María Teresa; hermanos políticos, tíos, primos y demás familia participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican se sirvan asistir al entierro, que tendrá lugar hoy martes, a las cinco y media de la tarde, para acompañar el cadáver desde la casa mortuoria, Conde de Rius, 28, a la parroquial iglesia de San Francisco, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE

Tarragona 21 de septiembre de 1915.

TELEGRAMAS

Madrid, 20.

El jefe del Gobierno

El Sr. Dato, al recibir esta mañana a los periodistas, nos ha dicho que había despachado con el Rey, que después el Monarca no recibió a nadie en audiencia, y que D. Alfonso marcha esta tarde a Aranjuez con el conde de la Unión y el director de las caballerizas reales, para visitar la yeguada establecida allí.

Manifestó el Sr. Dato que el Consejo de ministros que mañana se ha de celebrar en Palacio, bajo la presidencia del Rey, empezará a las diez y media.

Seguía diciendo el presidente: El Rey me rogó que el gobierno viera si había medio de indultar al reo de muerte de Calcena (Zaragoza). Le manifesté que ya se había examinado en Consejo el asunto y que el gobierno estimaba imposible aconsejar el ejercicio de la regia prerrogativa, dadas las circunstancias que habían concurrido en el delito.

Dijo que ya ha publicado la prensa francesa noticias desmintiendo el aprovisionamiento de submarinos alemanes en el Mediterráneo.

Manifestaciones del Sr. Bugallal

El ministro de Hacienda ha rectificado un suelto de la prensa en el que se le presentaba como fracasado y dispuesto a dimitir.

Ha dicho el Sr. Bugallal que nunca tuvo apego a su puesto, pero que ahora considera un deber permanecer en él.

Deseo que se abra el Parlamento—dijo—para defender mi gestión.

También dicen algunos periódicos—continuó diciendo el ministro de Hacienda—que la situación del Tesoro es muy crítica. No hay tal cosa. Fácilmente puede comprobarse examinando el balance del mes de agosto último, que es favorable.

Se verá que hay dinero para satisfacer las atenciones y que nada se debe actualmente al Banco de España.

El pleito de los liberales

Ha llegado a Madrid el exministro Sr. Ruiz Jiménez, procedente de Torrelodones donde se hallaba desde ayer de regreso de San Sebastián.

Suponiéndole enterado por haber sido mediador en las gestiones de la unión de los liberales, le preguntamos qué sabía acerca de este asunto.

El Sr. Ruiz Jiménez nos contestó: Por ahora no hay absolutamente nada más que el buen deseo de llegar a la unión por parte de los romanonistas y creo también por parte de los prietistas.

Puedo asegurarles que todo lo que se habló estos días pasados no son más que exageraciones.

Ladrones en cuadrilla

En el ministerio de la Gobernación se nos ha facilitado un telegrama oficial del gobernador de Sevilla diciendo que en el cortijo de Monterrey, término de Cazalla, se presentaron varios hombres armados, que después de maltratar a los dueños se apoderaron de 10.000 pesetas y otros efectos de valor. La benemérita persigue a los malhechores.

Candidatura de Maura

El Sr. La Cierva recomienda la candidatura de D. Antonio Maura para el cargo de decano del Colegio de Abogados de Madrid, vacante por fallecimiento del Sr. Díaz Cobeña.

LA GUERRA

El avance alemán

Madrid, 20.

La prensa de Madrid publica informes contradictorios.

Los alemanes, según su parte oficial, dicen haber ejecutado con pleno éxito, dirigiéndolo el general Hindenburg, un movimiento envolvente de los ejércitos rusos del Norte, en toda la línea.

Los despachos franceses reconocen que cayó Wilna en poder de los alemanes, pero niegan que hayan podido efectuar éstos el copo de que habla su parte.

No hay tampoco comunicado ruso que exprese de un modo completo la situación, pero, añaden, parece que los rusos han realizado un gigantesco salto atrás, logrando evadirse, no sólo del cerco, sino de los destacamentos que habían enviado los alemanes a la retaguardia rusa llegando por el Norte de Wilna para luego reunirse cooperando al movimiento envolvente de que hablan los alemanes.

Otro despacho, de procedencia francesa, dice: «Para esta operación se habían destacado además importantes fuerzas de caballería de tres cuerpos de ejército.»

De Gibraltar

Algeciras.

Han fallecido en el hospital de Gibraltar varios heridos procedentes de los Dardanelos. Resultaron inútiles las operaciones que se les practicaron para extraer los proyectiles.

Ha entrado en el puerto de Gibraltar un destructor de construcción moderna, seguido de cinco torpederos.

Después de recibir órdenes salieron con rumbo desconocido.

Han sido desembarcadas grandes cantidades de subsistencias, con lo cual ha quedado solucionado el conflicto que se avecinaba.

Han desembarcado las tripulaciones de los barcos italianos y rusos, fraternizando con las inglesas.

Oyéronse muchos vivas a las naciones aliadas.

En el expreso llegó la princesa de Salm-Salm, que continuó su viaje a Los Barrios.

El cónsul de España en Gibraltar vino a recibirla, acompañándola a la plaza.

Parte oficial italiano

Roma.

Al Noroeste de Arsiero hemos rechazado un ataque.

El enemigo intentó infructuosamente incendiar el bosque de Varagna.

En el Carso hemos ocupado progresivamente el bosque de Ferrodicavalle a pesar de la encarnizada resistencia del enemigo.

Nuestros dirigibles han bombardeado el campo de aviación de Aizsoziza y la línea férrea de Nabresina.

Los aviones enemigos han bombardeado las ciudades abiertas de Ariago y Bassano, resultando algunos heridos de la población civil y ligeros desperfectos.

Opinión de Lloyd George

Londres.

La oficina de la prensa comunica una carta de Lloyd George relativa al servicio militar obligatorio, en la que manifiesta su opinión personal de que para obtener la victoria, se necesita echar mano de todas las fuerzas británicas.

Entiende que la situación es de las más graves porque haya atravesado el país.

Concluye declarando que abraza

gran confianza y que si da la señal de alarma es con intención de despertar a Inglaterra oportunamente para que lance al combate todas sus fuerzas y obtenga el triunfo.

Notas austriacas

Pola, 20.

En el Este de Galitzia pasó el día de ayer con tranquilidad.

En nuestras líneas en el Ikwa se desarrollaron combates.

En Wolhynia ocuparon nuestras tropas nuevas posiciones sin ser molestados por el enemigo.

En Litauen se retiran los rusos ante el empuje de las tropas alemanas, siendo perseguidos por nuestras fuerzas.

Teatro italiano de la guerra: Ayer hicieron los italianos un violento fuego de artillería contra nuestras posiciones y obras en la meseta de Lafrain.

En el Tirol y en la frontera de Carintia no ha cambiado la situación. Un ataque contra el sector de Flitsch que fracasó completamente, le costó al enemigo más de mil muertos.

Esta mañana dejaron los italianos nuestras trincheras avanzadas.

Más adelante y en la oscuridad, intentaron los italianos asaltar una de nuestras posiciones avanzadas.

A media noche nuestras tropas hicieron saltar el muro, al que los italianos habían llegado.

Ayer por la noche rechazamos a los italianos de las trincheras del Sudoeste de la meseta de Doberdo.

Berlín.

La ciudad fuerte de Wilna ha caído en nuestro poder y seguimos persiguiendo al enemigo.

Los Balkanes ante la guerra

París, 20.

Comunican de Londres que la actitud de los Balkanes sigue sin aclarar.

El ministro de Bulgaria en Londres ha declarado que no tiene noticia de la firma del tratado turco-búlgaro.

La diplomacia sigue sus gestiones para obtener un resultado favorable.

Parte francés

París, 20.

El comunicado oficial de las tres de la tarde dice así:

«En el Artois la artillería francesa ha bombardeado durante la noche las obras de habitualmente enemigos.

Las baterías alemanas han mostrado actividad en los arrabales de Arras.

En el frente de Kriches ha habido cañoneo acompañado de vivo fuego de artillería y ráfagas de ametralladora.

El enemigo ha sostenido fuego contra Arleville y Tracy-le-Val.

Delante de Fontenoys los alemanes sostuvieron fuego de infantería sin salir de las trincheras.

En la región de Berry-au-Bac hubo fuego de granadas de mano, fusilería y cañón.

En el canal del Aisne nos hemos apoderado de una cota fuerte alemana.»

ULTIMA HORA

(CONFERENCIA TELEGRÁFICA)

Madrid, 20, 12-35 n.

Varias

Petrogrado.—Una nota oficiosa dice que la guarnición rusa de Wilna pudo retirar las armas y los valores antes de evacuarla. Los alemanes hacen grandes esfuerzos para cortar con las líneas ferroviarias, la retirada a los soldados moscovitas. Se asegura

que trece divisiones de caballería (50.000 caballos) operan en Curlandia, para envolver a los rusos.

Dichas tropas montadas ocupan un frente de 180 kilómetros. Según la prensa, Riga caerá en breve en poder del enemigo.

Bucarest.—Se espera al duque de Bulgaria. Se dice que Bulgaria amenaza con detener las mercancías que van a Rumania.

Londres.—El gobierno alemán ha comprado víveres en Chicago por valor de 23 millones de francos, habiendo convertido a Copenhague en un inmenso depósito de mercancías para Alemania.

Un furioso huracán ha causado grandes destrozos en Londres. Varios buques se han estrellado contra las rocas, pasando de cien las víctimas ocasionadas por el temporal.

Se insiste en que habrá crisis ministerial en Inglaterra, debido a la disparidad de opiniones en el asunto del servicio militar obligatorio, que nadie quiere.

Roma.—En el Vaticano llegan millares de cartas de todas las naciones pidiendo noticias de personas que se hallan en la guerra. La oficina del trabajo procura evacuar las respuestas.

Ginebra.—La Tribuna asegura que en Moscú han estallado graves desórdenes.

PRENSA ASOCIADA

IMP. DE J. PIJOAN, Méndez Núñez, 5

Preciosa finca

de recreo y utilidad. Con su casita de campo, bosque, viña, jardín y huerto en plena producción, situada extramuros de esta ciudad, con 1/4 de agua potable de la misma, balsas, pozo abundante y cisterna, bocas de riego, con su manga, etc., etc., se vende a bajo precio.

Informes: D. Pedro Morlanes, San Agustín, 17, entresuelo.

Enseñanza de bordados a máquina

Especialidad a mano, dirigida por la Srta. Cecilia Entizne.

Se admiten encargos de toda clase de dibujos y bordados.

Academia de corte de ropa blanca de señora, caballero y niños, dirigida por la Srta. Anita Entizne.

Se confeccionan toda clase de encargos y se necesita una aprendiz. Rambla San Carlos, 20, 3.ª, 2.ª.

SE NECESITA

un meritorio instruido y un aprendiz experto, ambos con buenas referencias, en un despacho y almacén de esta capital. Ganará a los tres meses de prueba. Darán razón en esta imprenta.

LUIS ROIG

PROFESOR DE PIANO

Discípulo del eminente pianista C. G. Vidiella.

Enseñanza racional de solfeo y piano.

Este profesor se ofrece especialmente a los que deseen adquirir un sólido mecanismo y una escuela seria en el arte de tocar el piano.

Conde de Rius-3-3.ª TARRAGONA

Venta de un cuarto de pluma de agua

Razón: Portalet, 1, bajos, óptico.

Hijos de Salustiano Marrodan

—Logroño—



Esta casa construye las mejores prensas y aparatos para la fabricación de vinos

PIDASE CATÁLOGO GRATIS

CAPITALISTAS Y PROPIETARIOS

Dinero. Lo colocarán desde 100 duros a buen rédito y mediante sólidas garantías.

Dinero. Podrán pedirlo desde 1000 a 100.000 pesetas a módico interés, pero con garantía de fincas saneadas.

Dinero. Se prestará en esta capital y su provincia, con la mayor prontitud y reserva hipotecando inmuebles.

Dinero. Lo emplearán bien los capitalistas y lo obtendrán brevemente los propietarios, en la compra venta de toda clase de fincas.

Dirigirse para todo ello, al Agente de negocios y antiguo corredor Pedro Morlanes, Rambla de San Juan, núm. 68, 4.º, o calle de San Agustín, 17, entres.º—Tarragona.

Antonio Artal

Médico del Cuerpo de la Marina Civil por oposición. Ex-oculista del Dispensario de Nuestra Señora de Pompeya (Barcelona).

Ha establecido su Consultorio para enfermedades de los ojos en la Rambla de Castelar, núm. 27. 1.º

CONSULTA: de 9 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde

Días festivos: de 9 a 12 mañana

SE VENDE

Casa en punto céntrico de esta ciudad. Informarán en esta Redacción.

PIELES

Se vende, repara y transforma toda clase de pieles.

Quinta San Ramón. Camino de las Hermanitas.

Para vender

Una casa en la calle Granada, de esta ciudad.

Razón: San Francisco, 19, 1.º.

AVISO AL PUBLICO

Para la extracción de letrinas (sistema inodoro) dirigirse, plaza de la Fuente, 19, bajos.

APARCEROS

(MITJÉS)

se necesitan uno o dos para una gran finca de este término municipal.

Informará Antonio Pons, S. Agustín, 7.

SE ALQUILA

un espacioso piso de mucha ventilación y luz, con agua y jardín, en un punto céntrico.

Darán razón: Unión, 50 bajos.

